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Кризис трех лет: особенности проявления, советы 

родителям. 
Возрастные кризисы – это неизбежная стадия развития и 

взросления ребѐнка. Это своего рода переломные моменты, во время 
которых происходит переоценка всех прежних ценностей, 
переосмысление своего Я и отношений с окружающими. 

Одним из таких моментов является кризис 3 лет. 
О начале кризиса трех лет свидетельствует следующее поведение: 
• ребѐнок становится истеричным, даже без особой причины; 
• совместные посещения магазинов становятся несносными, он 

постоянно требует купить что-нибудь для себя. В противном 
случае, родителей ждет «показательное выступление» с рыданиями 
и катаниями по полу; 

• постоянно пытается перейти границу дозволенного, проверить 
реакцию взрослых, не реагирует на запреты или просьбы, 
понятия «нельзя» для него не существует; 

• на прогулке может убежать в противоположное направление 
движения и спрятаться; 



• отвечает на все предложения негативно, ему все не нравится, он не 
желает подчиняться; 

• пытается самостоятельно одеться, поесть, но столкнувшись с 
трудностями или препятствиями, закатывает истерику; 

• попытки поговорить с ребенком не заканчиваются положительным 
результатом, он в любом случае все делает по-своему. 

 

Каковы причины такого поведения? 

В возрасте 3 лет ребѐнком осознается то, что он является 
самостоятельной личностью. Постепенно личное «я» отделяется 
от родительской опеки. Свои желания нужно отстаивать ради 
удовлетворения детских потребностей. Чаще всего поведение ребенка – 
демонстративно, он у всех на виду может устроить истерику из-за 
пустяковой причины или вовсе без неѐ. Такое тираническое поведение 
вызывает у родителей немало беспокойства. В некоторых случаях оно 
переходит в раздражение или рукоприкладство. Однако, не нужно 
забывать, что такое поведение вовсе не направлено на то, чтобы 
специально огорчить взрослых, досадить им. Ребѐнку просто не знакомы 
другие модели поведения для того, чтобы самоутвердиться и доказать 
всем, что он также является личностью со своим характером и 
желаниями. 

Что делать? 

Попробуйте вместо утвердительной формы "Идем гулять!" просто 

спросить малыша о его желании: «Сашенька, мы гулять пойдем?». 
Часто спасает фраза "Давай вместе!". Например, ребѐнок говорит: "Не 

буду умываться!" заменяем фразой "Давай вместе будем умываться!", а 
дальше задача сделать так, чтобы ему было интересно умываться. 
Например, читаем стишок "Водичка, водичка, умой мое личико. " или 
умываем мишку. 



В некоторых ситуациях можно применить маленькую военную 

хитрость. Например, вместо вопроса, «Ты будешь кушать?», задайте 

вопрос, содержащий несколько вариантов для выбора, но на который 
нельзя ответить нет: «Ты будешь кушать гречневую кашу или рисовую?». 

Ну, и совсем в крайних случаях, можно предложить ребенку сделать 
противоположное, с расчетом на то, что малыш из чувства негативизма 
сделает то, что надо. Например, скажите: "Гулять сегодня не пойдем!", 
тогда малыш будет настаивать на прогулке. Но часто прибегать к 
этому способу не стоит, так как это обман. 

Советы психологов. 

 
«Что же делать?» - именно таким вопросом часто задаются родители 

маленьких бунтарей. Всем озадаченным мамам и папам психологи 
рекомендуют придерживаться следующих правил: 

1)Вырабатывайте правильную тактику своего поведения, станьте 
более гибкими, расширьте права и обязанности ребенка. 

2)Позволяйте малышу быть самостоятельным. Не вмешивайтесь (по 
возможности) в дела ребенка, если он не просит. 

3)Помните, что ребенок как бы испытывает Ваш характер, проверяя 
по несколько раз в день, действительно ли то, что было запрещено 
утром, запретят вечером.  

4)Проявляйте твердость. Устанавливайте четкие запреты (нельзя 
убегать на улице от мамы, трогать горячую плиту и т. д.). 

 Запретов должно быть не больше 5. Этой линии поведения должны 
придерживаться все члены семьи без исключения. 

!!!!Помните, что ребенок многие слова и поступки повторяет за 
Вами, поэтому следите за собой. 

При вспышках упрямства, гнева отвлекайте малыша на что-нибудь 
нейтральное (вспоминайте, какую собачку, кошечку или бабочку Вы 
видели на прогулке). 

Когда ребенок злится или у него истерика, то бесполезно объяснять, 
что так делать нехорошо. Отложите это до тех пор, пока малыш не 
успокоится. Возьмите его за руку и уведите в спокойное безлюдное 
место. 

Используйте игру для сглаживания кризисных вспышек. Например, 
если ребенок отказывается есть, не настаивайте, посадите мишку за 
стол и пусть малыш его кормит, но вместе с тем, рассказываете, что 
мишка любит есть по очереди – ложка ему, ложка Маше. Обыграть 
можно многое: умывание, одевание, уборку игрушек. 



Обязательно подчѐркивайте, какой Ваш ребѐнок уже большой, 
не «сюсюкайтесь» и не делайте все сделать за малыша. Разговаривайте 
с ним, как с равным человеком, мнение которого Вам интересно. 

Любите ребенка и показывайте ему, что он дорог Вам, несмотря ни на 
что!!! 

 

 


